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Editorial

que definitivamente contribuem para o desenvolvimento nas 
áreas de atuação da Cooperativa. Todos os projetos de expansão 
da COMIVA têm a missão de viabilizar maior diversificação aos 
cooperados e apresentar melhor qualidade no produto final.

Cada vez mais, a COMIVA pretende melhorar seus índices, 
tornando-a mais competitiva e assim melhor atender o produtor, 
no preço dos produtos e na qualidade de serviços. Queremos 
estar preparados para atender a demanda em todos os ramos da 
agropecuária. A cada dia estamos nos aproximando e atendendo 
as solicitações e anseios dos nossos cooperados, pois acredita-
mos que esta participação ativa fortalecerá ainda mais a nossa 
marca e os nossos valores!

Parabéns cooperado por fazer parte desta bonita história do 
cooperativismo de Mineiros e região!

A Cooperativa Mista Agropecuária do Vale do Araguaia, 
COMIVA é considerada uma das cooperativas atuantes 
no setor agropecuário, com produção e comercialização 
de grãos como soja, milho e sorgo e produtos como 
rações e suplementos minerais. No Estado de Goiás, se 
destaca entre as três maiores. Atualmente, a COMIVA 
opera em Mineiros, Portelândia, Perolândia, Santa Rita 
do Araguaia, Doverlândia e entrepostos rurais. Possui 
aproximadamente 1.500 cooperados e cerca de 260 
colaboradores. O cooperado é o personagem principal 
dessa história, pois o desempenho econômico e social 
de uma Cooperativa depende fundamentalmente da 
organização de seu quadro social.

A ampliação das atividades agrícolas e pecuárias e a 
capacitação técnica de produtores rurais, são fatores 

A COMIVA se destaca entre as três Cooperativas do 
Estado de Goiás
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Parceria Comiva e Agrodefesa:
Boas novas para o produtor rural de Mineiros e região
Modernização da Agrodefesa, traz parcerias e otimiza trabalho no 
processo de emissão de Notas Fiscais.

             Estiveram na Comiva, no dia 28/01 o Coordenador da Regional da Agrodefesa, Sávio Carrijo Carvalho e sua 
Assessora, Jaqueline Porn Martins, trazendo boas notícias para os diretores e produtores rurais de Mineiros e cidades 
circunvizinhas. A partir de agora, com a assinatura do Termo de Cooperação do Governo Estadual, Sindicatos Rurais, 
Associação de Produtores Rurais e a COMIVA passam a ser também, um ponto de apoio para o produtor, na emissão 
de Guias de Trânsito Animal- GTAs e Notas Fiscais. 
  De acordo com os Diretores da COMIVA, Vice-Presidente Cássio Teodoro Carrijo, Secretário Régis R. Ma-
chado e o Gerente das Lojas Agropecuárias, Éverton Carrijo, este é mais um benefício da Cooperativa para o produtor 
rural. É uma ferramenta que facilitará a sua vida, evitando filas, atrasos e transtornos com grandes deslocamentos para 
emissão destes documentos. “Mais comodidade e praticidade na vida do produtor rural, proporcionados pela parceria 
inédita entre Governo do Estado, via Agrodefesa e a COMIVA”, destacou Éverton Carrijo, Gerente das Lojas da Coope-
rativa.
  Cássio Teodoro, Vice- Presidente ressalta o contentamento da Diretoria Executiva, por mais uma vez, amparar 
e compartilhar informações e serviços, com o nosso agropecuarista. “Queremos a cada dia nos tornar uma Cooperativa 
maior, próspera, justa, inovadora e que realmente entregue soluções e resultados coletivos, com segurança e confian-
ça”, finalizou o Vice-Presidente da Comiva.
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Comiva disponibiliza assistência técnica agronômica 
para pastagens

 Devido à necessidade do produtor no campo, 
especialmente na área de pastagens, a COMIVA, possui 
um profissional , para atuar no campo, prestando consul-
toria e vendas. Através de atendimentos em suas lojas 
Agropecuárias, perceberam-se uma certa carência de in-
formação, em relação, a fertilização do solo, a trabalhos 
de orientação técnica, manuseio do solo, e ate mesmo 
cultivo de capins, que atendam de forma objetiva e pla-
nejada a necessidade do cooperado.
 Com este objetivo, o técnico, Bruno Marchió, 
visita os produtores rurais em suas propriedades de for-
ma comprometida e qualificada. Na oportunidade, faz 
um mapeamento das áreas de atuação da Cooperati-
va e ouve a necessidade dos cooperados, para que os 
mesmos, se sintam realizados em suas atividades. Para 
auxiliar ainda mais o produtor, o técnico, apresenta herbi-
cidas de pastagens, com acompanhamento do plantio de 
sementes, e ainda, disponibiliza para cooperados, três 
pulverizadores pecuários, para aplicações de defensivos 
agrícolas, sem nenhum custo.
 De acordo com o Gerente Everton Carrijo, o ser-
viço, agregará mais informações, segurança e facilidade 
para o nosso cooperado. Everton explica que, o coopera-
do que adquirir produtos nas lojas agropecuárias, poderá 
agendar com o próprio técnico, o uso do pulverizador em 
sua propriedade e fazer as aplicações necessárias e 
indicadas pelo Engenheiro Agrônomo.

Herbicida na pastagem: Medida 
eficaz
As plantas daninhas são as principais concorrentes da produtivi-
dade das pastagens competindo diretamente por água, luz, nu-
trientes e espaço. Essas plantas invasoras conseguem germinar 
mesmo em condições desfavoráveis e possuem um crescimento 
vegetativo agressivo, além de produzir sementes em grande quan-
tidade. Algumas espécies são tóxicas e, se ingeridas, podem até 
causar a morte dos animais.
Outras possuem espinhos e podem ferir os animais abrindo espa-
ço para moscas, carrapatos e bernes.

Recomendações Técnicas:
A aplicação química possui alta eficácia, pois causa a parada 
total de crescimento vegetativo da planta invasora e a sua morte, 
favorecendo assim, o desenvolvimento vegetativo da pastagem. 
Esse controle possui alto rendimento operacional, menor uso de 
mão de obra, quando comparado com o mecânico e o custo x 
benefício é altamente favorável, pois é feito apenas uma vez.
Segundo Prof. Dr Sérgio de Zen, CEPEA 2019, o custo de uma 
reforma de pastagem intensificada; hora implemento, hora maqui-
na, mão-de-obra, insumos e combustível pode-se chegar a R$ 
1.800,00 o hectare, comparando-se, a uma aplicação de herbici-
das que traz de volta o vigor e produção de forragem do capim. 
Temos dosagens de custo médio R$ 80,00.
 A eliminação das plantas invasoras de pastagens pode
representar um incremento de até 90% na lotação animal e
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consequentemente, no ganho de peso por área. 
No caso da produção de leite, o aumento na produção de pas-
tagem e lotação animal propiciam um número maior de vacas 
por área e uma elevação de até 58% na produção de leite no 
mesmo espaço.

Escolha do produto
A COMIVA disponibiliza os herbicidas específicos para o 
controle das diversas variedades de plantas invasoras, 
sejam elas moles, semi-lenhosas e lenhosas.

Milho de Segunda Safra - Safrinha 2020
 Iniciamos o ano de 2020 e o sentimento quanto a sa-
frinha é bastante diferente da safra passada. Só isso mostra 
que falar sobre as condições de 2020 é algo um tanto quanto 
desafiador. Para isso, temos que pensar nas oportunidades e 
encarar de forma racional o plantio da safrinha de milho. 
 O Milho “Safrinha” é o milho cultivado até o final de Fe-
vereiro, no máximo no início de Março, após a cultura de verão 
(Soja), com o atraso dos plantios de soja, este ano o Sorgo 
também se torna uma boa oportunidade para a nossa região, 
podemos colher bons resultados com os excelentes materiais 
de sorgo.
 Hoje temos híbridos de milho com alto potencial produ-
tivo, apresentando precocidade, rusticidade e altas produtivida-
des. No ano passado tivemos em nossa região produtividades 
acima de 150 sc/ha, lembrando que os plantios foram bem mais 
cedo do que vamos ter esse ano de 2020, portanto escolher o 
híbrido certo é fundamental para o sucesso da lavoura. Para 
isso, nós da COMIVA temos os melhores híbridos do mercado, 
juntamente com um portfólio de Insumos espetacular!!!
 Os estudos mostram que o investimento racional traz 

um lucro compensador para os produtores, esses fatores são 
determinantes na tomada de decisão!!! Daí a necessidade de 
uma orientação agronômica responsável. 

Recomendações Técnicas:
 Devido à redução da disponibilidade de água no solo 
e das temperaturas do ar, sabemos que o sucesso da safri-
nha depende principalmente da época de semeadura. Quan-
to mais tarde for semeado, menor será o potencial produtivo 
e maior o risco de perdas.  
 Segundo a EMBRAPA, em média, apenas 60% dos 
agricultores procede à semeadura dentro da época reco-
mendada, mesmo em regiões de altas tecnologias. Esse é o 
grande desafio para o milho “safrinha”.
 Sabemos que nem sempre isso é possível, este ano 
de 2019 por exemplo, as chuvas não foram suficientes para 
iniciar os plantios da soja no cedo, ou seja, no início de Outu-
bro. Consequentemente o planejamento bem feito é essen-
cial para o sucesso da lavoura.
 Outro fator considerável é a população, podemos 
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utilizar menor população de plantas sem prejuízo no rendi-
mento de grãos (população entre 50 a 55 mil plantas/ha), 
dependendo da indicação de cada híbrido de milho.

Manejo:
 O manejo do milho safrinha deve ser eficiente, de-
vemos utilizar todas as tecnologias disponíveis no mercado, 
claro que de forma responsiva. O uso de fertilizantes, Defen-
sivos e sementes de alta qualidade é  fator primordial para o 
sucesso da lavoura. O tratamento de sementes com produtos 
de alta qualidade é fundamental para reduzir os riscos de 
perda de stand da cultura. O uso de micronutrientes, inocu-
lantes e enraizadores é também essencial para altas produti-
vidades. 
 Sem dúvida nenhuma, outro fator determinante é o 
manejo de Doenças no milho. Daí a necessidade da escolha 
do híbrido, devemos procurar os híbridos que apresentam 
maiores tolerâncias as principais doenças e realizar as apli-
cações de Fungicidas sempre que necessário.
 A Cigarrinha do milho é a principal praga do milho, 
sabemos que alguns híbridos apresentam boa tolerância à 

esta praga, já se tem conhecimento que esta praga pode causar 
um prejuízo acima de 45% na produtividade. O uso de insetici-
das registrados para o controle da cigarrinha é essencial para 
se ter um bom manejo!!!
 Outro problema bastante grave no milho safrinha é a 
presença de nematóides, tanto os formadores de galhas (Me-
lodoigyne sp.) e os Pratylenchus.sp.  Devemos sempre reco-
mendar híbridos que tenham baixo fator de multiplicação de ne-
matóides formadores de galhas, especialmente o Melodoigyne 
incognita.
  Nós do Departamento de Insumos Agrícolas da COMI-
VA, estamos preparados para atender você nosso cooperado 
e orientá-lo de forma correta a realizar o plantio da safrinha. 
Temos à sua disposição o melhor portfólio de Insumos do mer-
cado.
A nossa equipe técnica é constantemente treinada e capacitada 
para desenvolver as melhores recomendações possíveis, vi-
sando assim o melhor custo-benefício para o nosso cooperado.

Fabrício Dias Borges - Engenheiro Agrônomo
Gestor Comercial do Depto. de Insumos da Comiva

Projeto Ambiental COMIVA e Giro Agro é realizado na 
escola

 A Escola Municipal Padre Maximino Álvarez Gutier-
rez, realizou no último dia 18, o encerramento e divulgação 

do Projeto Socioambiental COMIVA e Giro AGRO. Participaram 
do Projeto, alunos da 3ª série do ensino fundamental. O tema 
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COMIVA realiza cerimônia de formatura de Jovens e 
Mulheres Cooperativistas

 Na noite do dia 12 de dezembro, às 19h, aconteceu no 
município de Mineiros-GO, no Villa Imperial, a Formação das 

Mulheres Cooperativistas e dos Jovens Lideranças da COMI-
VA. O evento de formatura contou com a presença de 27 mu-

Fabrício Borges- Gestor de Insumos Agrícolas da COMIVA
É importante que esse projeto traga essa questão ambiental para ser discutida com as 
crianças. Acredito que dependemos realmente é das crianças, que em um futuro próximo 
tenhamos uma natureza bem cuidada e o meio ambiente capaz de nos sustentar.
A Giro Agro vem se tornando uma parceira muito forte da Comiva e juntos esse projeto 
fluí, porque é um trabalho muito sério, tanto da parte da Giro que tem produtos excelentes 
e a seriedade da cooperativa nessa parceria junto com os seus profissionais.

da redação foi sobre a importância da preservação e recupera-
ção do meio ambiente.
 A ação faz parte do Projeto “COMIVA Educando para o 
Futuro”, que há 11 anos trabalha a disciplina “cooperativismo”, 
na escola, com cerca de 500 alunos. Uma iniciativa de caráter 
socioambiental a Giro Agro, conta com mais de 350 pontos de 
distribuição nas principais regiões agrícolas do Brasil, a GIRO 
Agro industrializa e comercializa fertilizantes líquidos especiais 

que auxiliam no aumento da produtividade dos principais 
cultivos, contando também com serviços e treinamentos que 
qualificam os profissionais do campo, sempre com o olhar na 
sustentabilidade.
 O projeto incentiva a produção de textos e trabalhos 
artísticos sobre boas práticas agrícolas, a preservação am-
biental, a valorização da vida no campo e especialmente, do 
produtor rural e sua família.
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lheres e de 17 jovens, do Presidente da COMIVA, Fernando 
R. Oliveira, do Vice-Presidente, Cássio T. Carrijo, do Secretá-
rio, Régis R. Machado, dos Conselheiros de Administração e 
Fiscal, de cooperados, familiares e amigos.
 Mulheres Cooperativistas é um programa que tem 
por objetivo promover a sustentabilidade da cooperativa e do 
cooperativismo, por meio da Educação e do aprimoramen-
to dos conhecimentos necessários à melhor organização e 
participação das mulheres no agronegócio. O curso também 
visa a autoestima e qualidade de vida das Mulheres. 
 Já o curso de Jovens Lideranças Cooperativistas 
têm, como foco, fortalecer os laços familiares, para que os 
pais possam dar oportunidade a seus filhos em suas pro-
priedades, e promover aos filhos o aprendizado sobre a im-

portância do negócio familiar, da responsabilidade e de se dar 
continuidade ao trabalho da família. 
 O momento foi muito especial para todos, o Presidente 
Fernando R. Oliveira, em sua fala, destacou sobre a importân-
cia do Programa, parabenizou a todos os jovens e mulheres 
pela formatura e também pelo comprometimento durante os 
módulos do curso. O Presidente da COMIVA, também ressaltou 
em sua mensagem, o quanto esses Programas vêm a agregar 
no meio cooperativista, destacou o crescimento desta partici-
pação, além de valorizar o cooperativismo, o qual, proporciona 
uma condição de sua inserção nos negócios como um todo, 
dentro da comunidade e, em especial, nas cooperativas. Falou 
também, da formação e do fortalecimento que as Cooperati-
vas recebem quando todos buscam se aperfeiçoar, se dedicar, 

aproveitar as oportunidades para crescimento pessoal e inte-
lectual e ainda, estar mais próximo dos trabalhos realizados 
pela COMIVA. “É muito importante e valoroso esse passo 
dado por vocês mulheres e jovens lideranças. A COMIVA se 
orgulha e apoia, porque uma Cooperativa se faz com a ajuda 
e interesse de todos, e “se é bom para todo mundo é assim 
que tem que ser” um lugar onde todos saem ganhando”, en-
fatizou o Presidente.
 Após a cerimônia oficial, foi servido um jantar para 

simbolizar o encerramento do evento. A partir de agora, as 
Mulheres e Jovens Lideranças Cooperativistas que protagoni-
zaram e ajudaram a construir mais um capítulo da história da 
COMIVA, neste ano de 2019, ficarão com o compromisso de 
seguir em frente, colocando em prática os princípios e os valo-
res da doutrina cooperativista, sejam no trabalho, na família ou 
na comunidade e especialmente na condução de novas turmas 
na COMIVA. 
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Jovens Aprendizes se destacam na COMIVA
 Dizem que uma das melhores alternativas para se formar um bom 
profissional está no concílio entre teoria e prática. É nesta crença 
que se apega a COMIVA, visando a formação de seus futuros pro-

fissionais. A Cooperativa, uma das maiores da região, realiza 
o projeto Jovem Aprendiz.
“ Começar a carreira no mercado de trabalho como aprendiz 

Projeto do campo para a cidade: COMIVA participa do 
6º Encontro de Agricultura Sustentável 

Sempre atento às pesquisas científicas e práticas adotadas pelos 
agricultores em busca de sustentabilidade ambiental, econômica 
e social da atividade agrícola, o Grupo Associado de Agricultu-
ra Sustentável (GAAS) realizou nos dias 16 e 17 de janeiro, em 
Mineiros-GO, o 6º Encontro Técnico de Agricultura Sustentável, 
evento que teve o apoio da Aprosoja Brasil e da Aprosoja Goiás.
 O Presidente do GAAS e cooperado da COMIVA, o  agri-
cultor, Rogério Vian conta que a escolha do tema do evento veio 
da crescente polarização entre o meio ambiente, conservação e 
produção. “Esse assunto é uma eterna guerra; então resolvemos 
ampliar a discussão para mostrar que dá para fazer tudo ao mes-
mo tempo”, explica. “Não precisa só produzir, só conservar ou só 

preservar. Dá pra fazer tudo junto e todos (meio ambiente, 
animais e produtores) ganharem com isso.”
 A COMIVA, através de Vice-Presidente Cássio T. 
Carrijo e do Secretário Régis R. Machado, também estiveram 
presentes e na oportunidade, apresentaram o Projeto da Co-
miva, do Campo para a Cidade. Uma ação que visa atender 
as necessidades das comunidades onde a Cooperativa está 
inserida, viabilizando melhorias nos aspectos social, econômi-
co e cultural, como também, valorizar o trabalho comercial de 
sua produção no campo. Entre os objetivos do projeto estão a 
qualificação da família do cooperado e a sua motivação para 
produzir mais e melhor. 

COMIVA Mais Saúde: Conheça mais sobre o Toxicológico 
para CNH

 O exame Toxicológico exigido pela Lei Federal 13.103, 
junto ao DENATRAN desde 2015 para motoristas com CNH nas 
categorias C, D ou E, contribui para um trânsito mais seguro, re-
duzindo acidentes nas estradas.
 O exame consiste na análise realizada a partir da coleta 
de pelo ou cabelo do indivíduo, afim, de detectar o uso de drogas 
ilícitas durante um período mínimo de 90 dias, para cabelo, e 180 
dias para pelo. Essa variação se dá pelo fato do crescimento do 
cabelo e do pelo serem diferentes. A coleta é realizada no próprio 
laboratório, é indolor, não invasivo, e não causa nenhum descon-
forto ao paciente. Após a coleta o material é encaminhado ao la-
boratório responsável
pela análise, onde o fio é pesado, descontaminado com água e 
solventes orgânicos, triturado e transformado em pó. Com essa 
trituração aumenta-se a superfície de contato e melhora a quali-
dade da extração da droga, já que a mesma se localiza no interior 
do fio. Vale frisar que produtos como tinturas e alisamentos não 
interferem no resultado.

As drogas detectadas no 
exame
Drogas como maconha, haxixe, skunk, cocaína, crack e merla 
são detectadas. No teste, também são feitas pesquisas por 
substâncias como anfetaminas, metandetaminas, ecstasy 
(MDMA, MDA, EVE), heroína, morfina, hidrocodona, hidro-
morfina, codeína, fenciclidina e muitos outros dessas mesmas 
categorias.

As drogas não detectadas 
no exame
Metilfenidato, efedrina, fenfluramina, ript fuel, terma pó, este-
roides, anabolizantes.
No Laboratório Comiva Mais Sáude, o custo para realização 
do exame Toxicológico para CNH é diferenciado, e para co- 
operados e colaboradores possue desconto especial.

Ingrid da Silva Costa - Biomédica Comiva Mais Saúde
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e desenvolver na Cooperativa, nos ajudou no crescimento, 
seja como profissional ou como cidadão. Com essa experi-
ência que levaremos por toda vida, estaremos mais sujeitos 
e mais preparados para ter uma carreira sólida no mercado 
de trabalho e crescermos tanto economicamente como so-
cialmente (20 anos), uma das jovens que está atuando na 
COMIVA.
 “Particularmente admiro muito meu ambiente de 
trabalho, onde a transparência no traba-
lho é nítida, e realmente é nessas horas que 
percebo que a “União faz a força”! Somos testados, observa-
dos e auxiliados a todo tempo por uma grande equipe, dentro 
e fora da empresa”, declara, Letícia Silva, 20 anos.

 No período da manhã ou da tarde os jovens estudam 
em Mineiros. Quatro vezes por semana, das 13h às 18h, traba-
lham na Cooperativa e, uma vez na semana, frequentam aulas 
no SENAC. Assistem aulas sobre Empreendedorismo, Infor-
mática, Redação, Matemática, Ética e Cidadania, Informática e 
disciplinas específicas para a área administrativa.
 Para ser considerado um Jovem Aprendiz é necessá-
rio estar matriculado em serviços nacionais de aprendizado ou 
outras entidades autorizadas por lei, o conteúdo desenvolvido 
em sala de aula é aplicado no local de aprendizado. O projeto 
atende à Lei nº 10.097/2000 do Estatuto da Criança e do Ado-
lescente que prevê o direito à profissionalização e a proteção 
no trabalho. 

Talles Barbosa Resende
17 anos / 3° ano do ensino médio
 Sempre tive vontade de trabalhar em uma loja agropecuária e o curso jovem 
aprendiz me proporcionou essa oportunidade, e estou aproveitando ao máximo, apren-
dendo muitas coisas relacionadas ao campo e outros.
 O que me chamou atenção foi que a Comiva é um lugar muito agradável de tra-
balhar, com muito respeito a todos os colaboradores e clientes.
 Minha mensagem aos próximos jovens, e que agarre essa oportunidade e que se 
dedique bastante a empresa Comiva. Procure aprender sempre porque é o começo da 
nossa carreira profissional.

Natália Silva Ribeiro Delazeri
18 anos / 1º período de Administração, na Unifimes
 Trabalho no setor Gestão de Produtos, mas também passei alguns dias no De-
partamento de Insumos. A experiência de trabalhar como Jovem Aprendiz na Cooperativa 
foi gratificante, pois tive a oportunidade de ser inserida no mercado de trabalho e conhe-
cer os processos administrativos de uma empresa desse porte.
 O que mais me chamou a atenção foi a disposição dos colaboradores em ensinar 
e o ambiente amigável, que faz toda diferença. 
 O que posso dizer aos próximos Jovens Aprendizes, é que, se empenhem, te-
nham atitude e sempre busquem aprender mais!

Letícia Silva Oliveira
20 anos / 7° Período Psicologia

 Trabalho na área de RH (Recursos Humanos) / Departamento de Pessoal desde 
março de 2019, na função de Auxiliar Administrativa – Aprendiz, também já trabalhei por 
um período na Diretoria Executiva onde adquirir mais experiências, trabalhei por um tem-
po também no COMIVA Mais Saúde (Ambulatório).
 Estou sinceramente amando a experiência de trabalhar na COMIVA, pelo simples 
fato de todos ao meu redor procurarem a seriedade, a transparência e principalmente a 
lealdade de um ajudar o outro, orientar, apoiar, e entender que todos nós temos particula-
ridades únicas, havendo assim sempre o respeito mútuo. COMIVA 48 anos transformando 
sonhos em realidade, “A força da União” contemplando que juntos podemos mais!




